

FACULTAD LATINOAMERICANA DE CIENCIAS SOCIALES - SEDE ACADEMICA ARGENTINA PROGRAMA DE DOCTORADO EN CIENCIAS SOCIALES

Titulo de la tesis: "Las implicancias de la cuestión cubana en la política exterior argentina (1958-

1962). Un análisis desde una perspectiva autonomista"

Doctorando: Carlos Javier Ramírez

Directora: Dra. Susana Brauner

Resumen

La investigación aquí presentada, aborda las relaciones intercontinentales mantenidas por los países de Latinoamérica y Estados Unidos en la Guerra Fría, haciendo foco en la política exterior argentina (1958-1962), y más concretamente su rumbo a partir del triunfo de la Revolución Cubana (1/01/1959), analizada desde la perspectiva teórica de la autonomía.

Estados Unidos, líder del bloque occidental, observó con preocupación el establecimiento de un enclave comunista en Cuba, pero también la potencial propagación del "contagio" ideológico al resto del continente, por lo que desarrolló una estratégica "tutela hegemónica" con la puesta en marcha de tres dispositivos para evitar la infiltración comunista en América Latina: el uso de la Organización de Estados Americanos (OEA), la implementación del Programa de la Alianza Para el Progreso y la Doctrina de Seguridad Nacional.

La Argentina de Arturo Frondizi, al aspirar a sostener los principios de soberanía, autodeterminación de los pueblos y de no intervención, quedará atrapada en una encrucijada al intentar mantener una posición independiente sobre la cuestión cubana frente a Estados Unidos, con quien a su vez mantenía una fuerte relación de dependencia.

Frondizi quiso ir más lejos que los límites que la Guerra Fría imponía, por la errónea apreciación



que tenía de su propio margen de decisión autónoma, lo que incidió para que su política exterior no fuese lo suficientemente independiente.